



UNIVERSITÄTS-
BIBLIOTHEK
PADERBORN

Universitätsbibliothek Paderborn

Etwas über William Shakespeares Schauspiele

Bräker, Ulrich

Berlin, 1911

König Lear

[urn:nbn:de:hbz:466:1-47621](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:hbz:466:1-47621)

König Lear

König Lear soll vor uralten Zeiten, schon zu Zeiten Joas, König in England gewesen sein. Der Hauptinhalt dieses vortrefflichen Spiels ist kurz dieser: Lear hatte drei Töchter: Gonerill, Regan und Cordelia. Gonerills und Regans Männer waren Herzog von Cornwall und Herzog von Albanien. Lear, vom Alter gedrückt, wollte seine Tage ruhig zubringen und sein Königreich seinen Töchtern verteilen. Er befragte sie um ihre Liebe gegen ihn. Die zwei ältesten logen ihm viel süße Schmeichelworte von ihrer Liebe und Hochachtung vor. Cordelia, die jüngste, aber sagte aufrichtig und ehrlich heraus, sie liebe ihn, so viel die Pflicht von ihr fordere. Dies zog ihr den Haß ihres Vaters zu, daß er sie enterbte. Aber Frankreich heiratete sie ihrer Tugend wegen. Die zwei Ältesten bekamen das Königreich und sollten wechselsweis jede einen Monat ihren Vater erhalten mit einem angedungenen Hofstaat. Sie vergaßen aber

ihre Kindespflicht und begegneten ihrem Vater grausam, daß er zuletzt wahnwitzig im Armenleben herumliief wie ein Bettler. Ein Graf von Kent hatte sich der Kordelia angenommen; wurde aber deswegen verbannt, und gleichwohl nahm er sich des unglücklichen Königs an und berichtete seiner getreuen Kordelia von seinem Elend. Zuletzt wurde ein Krieg drauß, und alle, auch Kordelia, nahmen ein trauriges Ende, außer dem Herzog von Albanien, der nicht so viel Anteil an diesen Bosheiten hatte. Auch hat der Dichter eine grausame Geschichte von einem Graf Gloster und seinen Söhnen Edgar und Edmund hineingeflochten. Der Bösewicht Edmund, ein Bastard, ward zum Verräter an seinem Bruder, seinem Vater und an allem Unheil schuld.

Dies ist mir eins von den allerschönsten Stücken — es setzt alle Lebensgeister in Bewegung — ich las und konnte nicht aufhören, ich war ganz Leidenschaft, bald in Zorn entbrannt, bald so voll Mitleid, daß ich weinen konnte, bald voll Hoffnung, bald unwillig und aufrührerisch in meinem

Busen — und wann ich wüßte, daß es eine Fabel wäre, könnt ich mich nicht erwehren, an jeder Szene Anteil zu nehmen. Ich war ganz in jenen Zeiten, in allen Gegenden, ich verfolgte die heuchlerischen Hexen Gonerill und Regan und zupfte den eigenliebigen, leichtgläubigen Lear aus allen Kräften gleich anfangs beim Ärmel. Ich begleitete mit tausend Segenswünschen die gute Cordelia und den ehrlichen Kent. Ich folgte dem Teufel Edmund mit Flüchen auf dem Fuße nach und mochte⁵² seinem redlichen Vater und Bruder seinen Busen entdecken, über Berge und Hügel laut ihn als einen teuflischen Verräter ausrufen. Ich irrte mit dem edlen Edgar in der Irre umher und verlor ihn im Gebüsch. Ich fand den armseligen Lear und seinen Narren im Sturm und Wetter, und der gute Kent stieß zu uns — wir fanden dich, armer Edgar, in einem elenden Schopf — der arme Thoms friert. Wer konnte mich in der Stube so in gräßlichen Sturm und Donnerwetter verwickeln, wer kann so die Sprache eines Ungeheuers, eines Kobolden reden als du, großer

William. O, ihr aufgeklärten Zeiten, wo ihr die Sprache verfeinert, alle Künste aufs höchste gebracht und so viel hochfliegende Geister zeugt, warum zeugt ihr keine Williams mehr, warum — warum nur so langweilige Schwäzker, die halbe Tage von einem gelben oder braunen Haar, von einer bogichten Nase schwätzen; die ganze Bogen füllen von dem Hauch eines Fürsten und in ganzen Bänden die Meinung eines andern von einem Holzapfel zergliedern. Schreibt lieber, wie man Flöhe und Wanzen vertilge und den Schneevogel stumm mache.

Gloster, edler Gloster, dein Schicksal geht mir am nächsten unter allen; könntest du nicht wie Arthur um deine Augen wimmern? — O, dieser Kornwall ist ein Ungeheuer, er ließ sich nicht wie Hubert erweichen —. Aber ich habe des redlichen Bedienten Hieb einen wackern Nachdruck gegeben, daß er sich verbluten mußte. Armer, guter Gloster, du hast's erfahren, was es ist, ein paar holde Augen zu verlieren, sich einen boshafsten Teufel aufs Gesicht stampfen lassen, den man noch so

gut bewirten wollte. Wie liebenswürdig bist du noch, blinder Mann. Erst da du dein Gesicht verloren hattest, siehst du, daß du betrogen wurdest, daß dein Sohn Edgar edel und dein Edmund ein unnatürlicher Böswicht ist. Doch noch ein Glück für dich, daß du wieder deinem Edgar in die Hände fiellst. Welch eine Szene, wo er dich auf eine Höhe führt und da die schauerhaften Abgründe, eine fürchterliche Tiefe beschreibt, wo du so gerne hinab springen möchtest. Armer, elender Mann; kein Wunder — bemeistert sich ja unser die Ungeduld, wenn wir nur Zahnweh haben. Aber auf diese Art in der Welt zu leben — dem denkt man nicht nach — eines Paares Augen auf diese Art beraubt sein, wo die Löcher noch schmerzen — so stockfinster in der Welt herum irren, welche mit solchen Tyrannen angefüllt, die einem stündlich was Ärgers drohn — dem mußt wohl eine solch gräßliche Tiefe ein sanftes Bette dünken. Wie wohl tut's einem zuletzt, den gottlosen Buben Edmund, die ungeheuern Lears-Töchter gerächt sehen. Aber was hat nun Gloster davon? Edgar, Kent und

Albanien allein haben dies Vergnügen, es zu sehen.
Warum mußte doch Lear und seine schöne Kor-
delia ein Opfer des Todes werden? O Kordelia,
ich könnte deinen Mörder zwanzigmal erdroffeln,
ohne eine mitleidige Miene zu machen — aber
Lear hätte doch noch ein Weilchen leben können.